
РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
 (ЭЛЕКТРОННЫЙ ВАРИАНТ)

20 июня 2013 г. Четверг №834 (5529)
СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:

Официально
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ "ОТЛИЧНИК МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)"
О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)
О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)
О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)
ЕГОР БОРИСОВ: Я НЕ ИЩУ ЛЕГКИХ ПУТЕЙ
ЕГОР БОРИСОВ ОТВЕТИЛ, ПОЧЕМУ ОН РЕШИЛ ВОЗГЛАВИТЬ ПАРТИЙНЫЙ СПИСОК
ГЛАВА ЯКУТИИ НАДЕЕТСЯ, ЧТО БОРЬБА ОСТАНЕТСЯ ОЛИМПИЙСКИМ ВИДОМ СПОРТА
ЕГОР БОРИСОВ: ЗАКОН ОБ ОБЩЕСТВЕННОМ КОНТРОЛЕ ПРОБУДИТ ОБЩЕСТВЕННОЕ 
САМОСОЗНАНИЕ
ОБЪЯВЛЕННЫЙ В ЯКУТИИ ГОД СЕЛА ДАСТ ОПРЕДЕЛЕННЫЕ СДВИГИ 
В РАЗВИТИИ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ - ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ
ЕГОР БОРИСОВ ПОСТАВИЛ РЯД ЗАДАЧ ПЕРЕД ГЛАВАМИ РАЙОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ВСТРЕТИЛСЯ С ЗОЛОТЫМИ МЕДАЛИСТАМИ РЕСПУБЛИКИ
ЭПОС ОЛОНХО СОБРАЛ В СВФУ УЧЕНЫХ И ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ ИЗ 14 СТРАН
В РАЙОНАХ ЯКУТИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАБОТА ПО СОЗДАНИЮ ДОСТУПНОЙ СРЕДЫ
ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ - КАКИМ ЕМУ БЫТЬ?
В ГИБДД ЯКУТИИ ОТКРЫТ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР
ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ: ПУСТЬ СВЯЩЕННЫЙ ЫСЫАХ ВДОХНОВИТ НА НОВЫЕ ДОБРЫЕ 
ДЕЛА И СВЕРШЕНИЯ
СОСТОЯЛОСЬ ПОСЛЕДНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ БЮДЖЕТНОГО КОМИТЕТА ЧЕТВЕРТОГО СОЗЫВА 
ИЛ ТУМЭНА

Политика
АЛЕКСАНДР КИМ-КИМЭН: РАБОТА ОНФ БУДЕТ ПРОДОЛЖЕНА, НО 
В ФОРМАТЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО ДВИЖЕНИЯ «НАРОДНЫЙ ФРОНТ – ЗА РОССИЮ!»

Экономика
ЯКУТИЯ ЗАКУПИЛА НЕМЕЦКУЮ ТЕХНИКУ ДЛЯ МЕЛИОРАТИВНЫХ РАБОТ
В ЯКУТСКЕ ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ ЮВЕЛИРНЫЙ АЛЬЯНС
ЯКУТИЯ - СРЕДИ ЛУЧШИХ ДЛЯ ВЕДЕНИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
РЕГИОНОВ РФ

Общество
В ЯКУТСКЕ В АВТОБУСЕ ВЗОРВАЛСЯ ГАЗОВЫЙ БАЛЛОН
МЭРИЯ ЯКУТСКА ИНИЦИИРОВАЛА ПРОВЕРКИ ПОСЛЕ ВЗРЫВА БАЛЛОНА НА 
АВТОВОКЗАЛЕ
ГЛАВА ЯКУТСКА ВСТРЕТИЛСЯ С МЭРОМ ХЭЙХЭ
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ РОСАВТОДОРА ПОСЕТИТ ЯКУТИЮ 
НА СЛЕДУЮЩЕЙ НЕДЕЛЕ



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
В СВФУ НАЧАЛА РАБОТУ МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО ОХРАНЕ РЕЗУЛЬТАТОВ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
АКТИВИСТЫ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ВСЕ ДОМА" ПРОВОДЯТ ДЕКАДУ "МОЙ 
ДВОР"
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ КОНКУРСА НА СОИСКАНИЕ ГРАНТОВ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ 
САХА (ЯКУТИЯ)
В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ V РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ФОРУМ ПРОФСОЮЗНОЙ МОЛОДЕЖИ
ОПРЕДЕЛЕНЫ ДИПЛОМАНТЫ ВЫСТАВКИ "СЛАВЯНСКИЕ МОТИВЫ" 
В ЯКУТСКЕ
В ЮЖНОЙ ЯКУТИИ ВОСПИТАННИКИ ДЕТСКОГО САДА ПОСАДИЛИ ДЕРЕВЬЯ
В ЧУРАПЧЕ ГОТОВЯТ К СДАЧЕ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ВОДОЗАБОРНУЮ СТАНЦИЮ
ГРАНТЫ ФОНДА ПОДДЕРЖКИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
ИМ. АФАНАСИЯ АЗАРОВА ВРУЧЕНЫ УЧИТЕЛЯМ, ВЫПУСКНИКАМ ХОМУСТАХСКОЙ 
ШКОЛЫ

Разное
В ЛЕСНОЙ ЗОНЕ ЯКУТСКА НАЧИНАЮТСЯ ПРОТИВОПОЖАРНЫЕ РЕЙДЫ



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Официально

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ "ОТЛИЧНИК МУНИЦИПАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)"

Якутск. За вклад в укрепление государственности, социально-экономическое развитие 
республики  и  многолетнюю  безупречную  муниципальную  службу  наградить  Почетным 
знаком «Отличник муниципальной службы Республики Саха (Якутия)»
     Габышеву Викторию Анатольевну - начальника управления администрации муниципального 
района «Горный улус»; Иванову Саргылану Алексеевну - главного специалиста администрации 
муниципального  района  «Нюрбинский  район»;  Мухину  Надежду  Константиновну  -  главного 
специалиста  администрации  муниципального  района  «Кобяйский  улус  (район)»;  Пашкову 
Людмилу  Анатольевну  -  начальника  управления  администрации  муниципального  района 
«Нерюнгринский район»; Попову Светлану Николаевну - ведущего специалиста администрации 
сельского  поселения  «Кюкяйский  наслег»,  Сунтарский  улус  (район);  Саввинова  Александра 
Александровича  -  председателя  Якутской  городской  Думы,  г.  Якутск;  Семенова  Макара 
Семеновича - первого заместителя главы муниципального района «Нюрбинский район»; Сергеева 
Валерия  Николаевича  -  первого  заместителя  главы  муниципального  района  «Жиганский 
национальный  эвенкийский  район»;  Чулакову  Ирину  Андреевну  -  главного  специалиста 
администрации муниципального района «Томпонский район».
        г. Якутск, 10 июня 2013 года, № 2099.
       Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов.

О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ)

Якутск.  За  заслуги  в  области  жилищно-коммунального  и  сельского  хозяйства, 
здравоохранения,  культуры,  образования,  охраны  окружающей  среды,  потребительской 
кооперации,  профсоюзного  движения,  транспорта,  предпринимательства,  экономики, 
энергетики,  вклад  в  социально-экономическое  развитие  республики  и  многолетний 
добросовестный труд присвоить почетные звания
      «Заслуженный работник народного хозяйства Республики Саха (Якутия)» Сидорову 
Иннокентию  Константиновичу  -  председателю  улусного  комитета  профсоюза  работников 
агропромышленного  комплекса,  ветерану  профсоюзного движения  Республики Саха (Якутия), 
Верхневилюйский улус.
       «Заслуженный работник сельского хозяйства Республики Саха (Якутия)» Сыроватской 
Александре  Николаевне  -  рыбаку  сельскохозяйственного  производственного  кооператива 
«Община Татайка», кавалеру ордена «Материнская слава» III степени, Усть-Янский улус.
         «Заслуженный врач Республики Саха (Якутия)»  Морозовой Ирине Николаевне - 
заместителю  главного  врача  Якутского  республиканского  психоневрологического  диспансера, 
кавалеру ордена Дружбы, отличнику здравоохранения Республики Саха (Якутия), город Якутск.
         «Заслуженный учитель Республики Саха (Якутия)» Макаровой Наталье Николаевне - 
ветерану педагогического труда и тыла, Момский район.
          «Заслуженный работник культуры Республики Саха (Якутия)» Игнатьевой Саргылане 
Семеновне - ректору Арктического государственного института искусств и культуры, почетному 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
работнику высшего профессионального образования Российской Федерации, город Якутск.
           «Заслуженный работник охраны природы Республики Саха (Якутия)»  Антонову 
Василию  Александровичу  -  государственному  инспектору  отдела  государственного 
экологического  надзора  Горной  улусной  инспекции  охраны  природы  Министерства  охраны 
природы Республики Саха (Якутия), Горный улус.
           «Заслуженный энергетик Республики Саха  (Якутия)»  Слободенюку Анатолию 
Петровичу - электрослесарю 5 разряда филиала «Нерюнгринская ГРЭС» открытого акционерного 
общества «Дальневосточная генерирующая компания», Нерюнгринский район.
           Наградить
         Грамотой Президента Республики Саха (Якутия)  Степанова Петра Николаевича - 
ветерана сельского хозяйства, заслуженного ветеринарного врача Якутской АССР, Сунтарский 
улус.
          Наградить
        Знаком отличия «Гражданская доблесть» Афанасьева Романа Романовича - водителя «ИП 
Текеянов В. Н.», Горный улус; Золотареву Зою Андреевну - преподавателя математики Якутского 
торгово-экономического колледжа потребительской кооперации, заслуженного учителя Якутской 
АССР, город Якутск; Лазарева Николая Ильича - ветерана сельского хозяйства, кавалера ордена 
Трудовой Славы III  степени, Сунтарский улус;  Павлова Ксенофонта Филипповича - ведущего 
экономиста  Агентства  субсидий  по  Горному  улусу;  Сыроватского  Контвара  Контваровича  - 
ветерана  потребительской  кооперации,  Мегино-Кангаласский  улус;  Фазульянову  Анну 
Тимофеевну  -  ветерана  тыла,  Момский  район;  Яковлева  Анатолия  Христофоровича  - 
индивидуального  предпринимателя,  руководителя  службы  такси  «Таатта-такси»,  почетного 
работника автомобильного транспорта Республики Саха (Якутия), Таттинский улус.
      г. Якутск, 13 июня 2013 года, № 2104.
     Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов.

О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ)

Якутск.  За  заслуги  в  области  жилищно-коммунального  и  сельского  хозяйства, 
здравоохранения, образования, строительства, социального страхования, экономической и 
финансовой  деятельности,  вклад  в  социально-экономическое  развитие  республики  и 
многолетний добросовестный труд присвоить почетные звания
        «Заслуженный работник сельского хозяйства Республики Саха (Якутия)»  Кононову 
Семену  Алексеевичу  -  председателю  сельскохозяйственного  производственного  кооператива 
«Уруйэ», Амгинский улус.
         «Заслуженный врач Республики Саха (Якутия)» Бугаеву Григорию Дмитриевичу - 
заведующему  отделением  рентгенохирургических  методов  диагностики  и  лечения 
Республиканской больницы № 1 - Национального центра медицины, отличнику здравоохранения 
Российской Федерации, город Якутск.
       «Заслуженный учитель Республики Саха (Якутия)»  Жирковой Зинаиде Гаврильевне - 
учителю  биологии  Хатасской  средней  общеобразовательной  школы  имени  П.  Н.  и  Н.  Е. 
Самсоновых, почетному работнику общего образования Российской Федерации, город Якутск.



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
          «Заслуженный экономист Республики Саха (Якутия)» Шарковой Татьяне Федоровне - 
первому  заместителю  главы  муниципального  района  «Томпонский  район»  Республики  Саха 
(Якутия).
          Наградить
         Грамотой Президента Республики Саха (Якутия) Мубаракова Шайхуллу Федоровича - 
ветерана  строительного  комплекса,  кавалера  ордена  «Знак  Почета»,  заслуженного  строителя 
Якутской АССР, город Якутск; Слюгрова Сергея Васильевича - директора Верхоянского филиала 
государственного унитарного предприятия «Жилищно-коммунальное хозяйство Республики Саха 
(Якутия)»,  почетного  работника  жилищно-коммунального  хозяйства  Российской  Федерации, 
Верхоянский  район;  Стручкова  Владимира  Ильича  -  ветерана  сельского  хозяйства,  Усть-
Алданский улус.
         Наградить
        Знаком отличия «Гражданская доблесть»  Байкулову Людмилу Ивановну - ветерана 
педагогического  труда,  отличника  образования  Республики  Саха  (Якутия),  Алданский  район; 
Васильеву Капитолину Николаевну - главного уполномоченного Фонда социального страхования 
Российской  Федерации  по  муниципальному  району  «Нюрбинский  район»  Республики  Саха 
(Якутия);  Мудрова  Василия  Григорьевича  -  начальника  водозаборных сооружений  открытого 
акционерного общества «Водоканал», почетного работника жилищно-коммунального хозяйства 
Российской  Федерации,  город  Якутск;  Неустроеву  Прасковью  Семеновну  -  ветерана 
педагогического труда, заслуженного учителя РСФСР, Амгинский улус.
      г. Якутск, 14 июня 2013 года, № 2105.
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов.

О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ)

Якутск. За заслуги в области геологии, нефтяной и газовой промышленности, жилищно-
коммунального и сельского хозяйства, здравоохранения, культуры, образования, охраны 
окружающей среды, строительства, вклад в социально-экономическое развитие республики 
и многолетний добросовестный труд присвоить почетные звания
      «Заслуженный  врач  Республики  Саха  (Якутия)»  Николаевой  Ольге  Степановне  - 
заведующей  отделением  Медицинского  центра  города  Якутска,  отличнику  здравоохранения 
Республики Саха (Якутия).
      «Заслуженный работник культуры Республики Саха (Якутия)»  Васильевой  Люции 
Никандровне - заместителю директора Якутского государственного литературного музея имени П. 
А. Ойунского, отличнику культуры Республики Саха (Якутия), город Якутск; Лукиной Марии 
Дмитриевне  -  заместителю  директора  Дома  творчества  имени  Д.  Ф.  Ходулова,  отличнику 
культуры  Якутской  АССР,  Мегино-Кангаласский  улус;  Тихоновой  Марфе  Николаевне  - 
преподавателю хореографии Малыкайской детской музыкальной школы, почетному работнику 
общего  образования  Российской  Федерации,  отличнику  культуры  Республики  Саха  (Якутия), 
Нюрбинский район.
      Наградить
    Грамотой  Президента  Республики  Саха  (Якутия)  Леонова  Владимира  Сергеевича  - 
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начальника  Якутской базы авиационной охраны лесов,  почетного  работника леса  Российской 
Федерации, город Якутск; Суханова Валерия Ильича - начальника Управления государственной 
экспертизы  проектной  документации  и  результатов  инженерных  изысканий  в  строительстве 
Республики Саха (Якутия),  заслуженного строителя  Республики Саха (Якутия),  город Якутск; 
Ярового Владимира Владимировича -  оператора по добыче нефти и газа  5 разряда Якутской 
топливно-энергетической компании, Вилюйский улус.
      Наградить
   Знаком  отличия  «Гражданская  доблесть»  Алькенова  Каната  Ускенбаевича  -  главу 
администрации  муниципального  образования  «Юрюнг-Хаинский  национальный  (долганский) 
наслег»,  Анабарский  национальный  (долгано-эвенкийский)  улус  (район);  Балакшина  Георгия 
Дмитриевича  -  ведущего  геофизика  геолого-геофизического  отдела  Амакинской 
геологоразведочной  экспедиции  акционерной  компании  «АЛРОСА»  (открытого  акционерного 
общества),  кандидата  геолого-минералогических  наук,  заслуженного  геолога  Якутской  АССР, 
Мирнинский район; Бурнашеву Марию Ивановну - ветерана сельского хозяйства и тыла, Усть-
Алданский  улус;  Горохову  Светлану  Еремеевну  -  руководителя  методической  работы 
Профессионального лицея № 7, заслуженного учителя Республики Саха (Якутия), город Якутск; 
Казанова  Егора  Иннокентьевича  -  заведующего  хозяйством  Многофункционального  центра 
предоставления  государственных и муниципальных услуг  в  Республике  Саха  (Якутия),  город 
Якутск; Портнягину Варвару Петровну - ветерана сельского хозяйства и тыла, Усть-Алданский 
улус;  Яковлеву  Надежду  Эдуардовну  -  начальника  отдела  управления  персоналом  и 
организационной  работы  Многофункционального  центра  предоставления  государственных  и 
муниципальных услуг в Республике Саха (Якутия), город Якутск.
      г. Якутск, 17 июня 2013 года, № 2108.
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов.

ЕГОР БОРИСОВ: Я НЕ ИЩУ ЛЕГКИХ ПУТЕЙ

Якутск.  17 июня исполнилось три года с тех пор, как парламентом республики был 
утвержден  на  пост президента  Якутии  Егор  Борисов.  На  традиционной  встрече  с 
журналистами  республиканских  средств  массовой  информации  он  заявил,  что  намерен 
работать в этой должности до 2015 года.
      По его словам, избранный или назначенный президент несут одинаковую ответственность, 
которая для нынешнего главы Якутии превыше всего.
      Егор Борисов также сообщил, что к нему поступали предложения подать в отставку и принять 
участие  во  всенародных  выборах.  Тем  более,  как  считают  некоторые  аналитики,  сложилась 
выгодная ситуация.
     «Я не ищу легкого пути. Есть закон - будем действовать», - заключил глава Якутии. Аркадий 
Васильев, ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ ОТВЕТИЛ, ПОЧЕМУ ОН РЕШИЛ ВОЗГЛАВИТЬ ПАРТИЙНЫЙ 
СПИСОК

Якутск. На  очередной  встрече  с  журналистами  республиканских  СМИ  президент 
Якутии Егор Борисов объяснил причину, по которой он решил возглавить парламентский 
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список «Единой России».
      Отвечая на вопрос, с чем связано непосредственное участие в праймериз и выборах, глава 
республики ответил кратко: «Вызвано ответственностью перед людьми, перед делом, которым мы 
занимаемся».
      Напомним, в конце мая на встрече с однопартийцами - победителями праймериз - Егор 
Борисов отметил, что только партия «Единая Россия» способна взять на себя ответственность за 
судьбу страны и республики. «Я буду возглавлять республиканский список и работать на выборах. 
Сейчас  ощущаю  определенную  поддержку  народа  и  руководства  страны,  хочу  этим 
воспользоваться, в том числе в интересах партии «Единая Россия», - подчеркнул Егор Борисов. 
Аркадий Васильев, ЯСИА.

ГЛАВА ЯКУТИИ НАДЕЕТСЯ, ЧТО БОРЬБА ОСТАНЕТСЯ ОЛИМПИЙСКИМ ВИДОМ 
СПОРТА

Якутск. Вольная  борьба  может  остаться  в  программе  Олимпийских  игр  2020  года, 
сообщил  представителям  средств  массовой  информации  президент  республики  Егор 
Борисов.
     «Я встречался с Мамиашвили (президент Федерации спортивной борьбы России) на прошлой 
неделе, он говорит, что надежда есть», - отметил глава Якутии.
      По словам Егора Борисова, ранее работа велась как на российском, так и международном 
уровнях. «Мы все документы представили, свою позицию высказали», - резюмировал он.
      Напомним, проект «Борьба за борьбу» был инициирован партией «Единая Россия». В марте 
было  подготовлено  письмо  на  имя  председателя  Международного  олимпийского  комитета,  в 
котором власти и общественность республики обратились с просьбой не исключать спортивную 
борьбу  из  программы  Олимпийских  игр.  Этот  документ  был  передан  председателю  МОК 
Александру Жукову олимпийским чемпионом Павлом Пинигиным. 
      В мае,  как сообщало агентство «Интерфакс»,  исполком Международного олимпийского 
комитета  на  заседании  в  Санкт-Петербурге  проголосовал  за  внесение  борьбы  в  список 
рекомендованных для включения в олимпийскую программу видов спорта.  Аркадий Васильев, 
ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ: ЗАКОН ОБ ОБЩЕСТВЕННОМ КОНТРОЛЕ ПРОБУДИТ 
ОБЩЕСТВЕННОЕ САМОСОЗНАНИЕ

Якутск. Егор Борисов ответил на вопрос, зачем, по его мнению, нужен республиканский 
закон об общественном контроле. Если человек желает добра родной республике, считает 
президент,  если  он хочет  активно  участвовать  в  общих делах  ради  ее  процветания,  то, 
конечно, ему необходим такой закон.
       Из слов президента стало ясно, что он видит в инициированном им проекте закона об 
общественном контроле один из инструментов пробуждения общественного самосознания. Это 
особенно очевидно на некоторых приведенных главой республики примерах.
       Когда в феврале этого года случилась крупная авария в заполярном Тикси, то прибывший в 
поселок Егор Борисов увидел удручающую картину. С одной стороны, это были прибывшие со 
всех  концов республики  и  работающие  круглыми сутками  специалисты ГУП «ЖКХ РС(Я)», 
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«Сахаэнерго» и других организаций, а с другой – простые тиксинцы, отчаявшиеся, многого из 
происходящего  не  понимающие.  Тогда  президент  предложил  жителям  поселка  создать 
Общественный совет, который бы взял под контроль ход проводимых восстановительных работ – 
проверял эффективность принимаемых решений и качество производимых работ.
      Люди прислушались к предложению. Созданный в поселке Общественный совет взял под 
контроль  работы  по  восстановлению  систем  жизнеобеспечения.  И  практически  тут  же 
общественники-контролеры  увидели,  что  их  моральная  поддержка  нужна  другим  жителям 
поселка. Убедились, что населению не хватает достоверной информации из первых уст, а самим 
ремонтникам  –  оперативных  данных  о  состоянии  дел  в  том  или  ином  доме.  В  результате 
слаженной совместной деятельности и ход восстановительных работ ускорился, и напряженность 
в поселке быстро пошла на убыль.
      Аналогичная схема была предложена Егором Борисовым и жителям аварийных домов города 
Нерюнгри,  где  в  этом году началось  строительство целого микрорайона для переселенцев  из 
сносимого аварийного жилья.
      Также президент рассказал журналистам о прошедшем в этот же день 18 июня заседании 
республиканской межведомственной комиссии по вопросам реализации миграционной политики 
Российской Федерации. Когда представители УФМС по РС(Я) пожаловались, что закон запрещает 
им проводить неплановые проверки миграционного законодательства, Егор Борисов предложил 
привлечь  общественность,  которая  на  своем  уровне  могла  бы  выявлять  случаи  нарушения 
мигрантами и работодателями российского законодательства.  А миграционная служба уже на 
вполне законных основаниях, по заявлениям граждан, могла бы далее принимать адекватные меры 
реагирования. http://www.egorborisov.ru.

ОБЪЯВЛЕННЫЙ В ЯКУТИИ ГОД СЕЛА ДАСТ ОПРЕДЕЛЕННЫЕ СДВИГИ 
В РАЗВИТИИ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ - ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ

Якутск.  Как заявил в ходе пресс-конференции для республиканских средств массовой 
информации глава республики Егор Борисов, его не устраивают темпы тех преобразований, 
которые идут сегодня в сельской местности в рамках объявленного Года села. На взгляд 
президента,  сильное  влияние  на  общую картину  оказали те  огромные усилия,  которые 
селянам  пришлось  прилагать  для  ликвидации  последствий  поразившей  все  основные 
сельскохозяйственные районы Якутии двухлетней засухи.
       Важной причиной президент считает и менталитет аграрников, которые очень осторожно 
воспринимают  любые  новшества  и  потому  долго  присматриваются  к  предлагаемым 
правительством новым механизмам по развитию сельского хозяйства.
       В свое время Егор Борисов пришел к выводу, что для подъема села мало заниматься одним 
лишь развитием сельскохозяйственного производства. Нужно менять подходы к развитию села 
вообще, принимать комплексные меры.
      Поэтому 27 сентября прошлого года вышел указ президента Республики Саха (Якутия) о 
комплексном развитии сельских территорий, которым была закреплена новая идеология развития 
якутского  села  –  через  укрепление  социальной  сферы,  строительство  дорог,  благоустройство 
поселений, меры для закрепления молодежи и многое другое.
     По  оценке  президента,  объявленный  в  Якутии  Год  села,  к  концу  года  все  равно  даст 

http://www.egorborisov.ru/
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определенные  сдвиги.  Однако  при  том,  что  практические  результаты  ожидаются  довольно 
скромными, главным итогом Егор Борисов считает другое. По его мнению, уже сегодня заметно, 
как постепенно меняется к лучшему настроение селян. Самый положительный момент – это то, 
что в селе начала оставаться молодежь. Молодые люди почувствовали, что дома у них может быть 
хорошее будущее. И стали все чаще отдавать предпочтение работе и учебе на малой родине. 
http://www.egorborisov.ru.

ЕГОР БОРИСОВ ПОСТАВИЛ РЯД ЗАДАЧ ПЕРЕД ГЛАВАМИ РАЙОНОВ

Якутск.  На  встрече  с  правительством  республики  и  главами  муниципальных 
образований  глава  Якутии  Егор  Борисов  поднял  ряд  важных  вопросов,  касающихся 
дальнейшего развития республики, в частности миграционной политики, задолженности по 
зарплате, подъема села и другие.
       В начале совещания президент отметил, что в 2022 году пройдет празднование 100-летия 
образования Якутской АССР. Он призвал глав активно вносить свои предложения по подготовке к 
этому событию.
       К  2022  году  поставлены  следующие  задачи:  численность  населения  Якутии  должна 
достигнуть 1 млн человек, объем валового регионального продукта - доведен 1 млн рублей на 
душу населения, построено 100 социально значимых объектов, реализовано 100 общественных 
инициатив.
      Далее Егор Борисов подчеркнул, говоря о Годе села, что не удовлетворен ходом событий, 
работой  министерств  и  ведомств.  «Люди  не  знают,  какую  помощь  мы  оказываем,  какие 
мероприятия приняты.  Надеюсь,  что  к  концу года  произойдут  определенные  сдвиги с  вашей 
поддержкой», — сказал он.
      Также президентом была поднят вопрос миграционной политики.  Сейчас  в  республике 
проживает и работает более 40 тыс. иностранцев. Они выполняют все работы, кроме дефицитных 
специальностей,  для которых их и привлекали.  Борисов дал поручение миграционной службе 
усилить работу по урегулированию процессов в этом направлении.
      Сейчас в республике сумма задолженностей по заработной плате составляет 46 млн рублей, 
которые  недополучили  768  человек.  Егор  Борисов  заметил,  что  руководители  районов  тоже 
должны  заняться  этой  проблемой.  Это  касается  глав  Алданского,  Булунского,  Вилюйского, 
Кобяйского, Ленского, Нижнеколымского, Олекминского улусов и городов Нерюнгри и Якутск.
      Далее были заслушаны доклады о мерах по реализации государственной политики в области 
образования и науки, о совершенствовании государственной политики в сфере здравоохранения. 
Айталина Индеева, ЯСИА.

ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ВСТРЕТИЛСЯ С ЗОЛОТЫМИ МЕДАЛИСТАМИ 
РЕСПУБЛИКИ

Якутск. «В  Якутии  с  каждым  годом  прибавляется  количество  выпускников, 
оканчивающих  школу  с  золотыми  медалями.  Сегодня  в  республике  золотые  медали 
получают 344 ученика, что намного больше по сравнению с прошлым годом», - с гордостью 
сказал  президент  республики Егор  Борисов  на  традиционной встрече  с  выпускниками-
медалистами, которая состоялась сегодня в Государственном театре оперы и балета им. Д. 

http://www.egorborisov.ru/
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К. Сивцева-Суоруна Омоллоона.
       «Получение золотых медалей — это результат высокопроизводительного и эффективного 
труда по получению знаний. Чем больше у нас таких ребят, тем больше надежды на будущее. 
Перед  вами  открываются  прекрасные  дороги,  ведь  у  Якутии  большие  перспективы.  Сегодня 
Якутия  становится  форпостом  развития  Российской  Федерации  на  Дальнем  Востоке.  Мы 
осваиваем новые отрасли, новые направления, которых раньше не было. Вы наверняка видите 
свое место в этих направлениях, и это очень хорошо», - отметил в поздравительной речи глава 
Якутии.
       Егор Борисов подчеркнул, что люди, которые трудились в школе и получили хорошие знания, 
благодаря своим стараниям, трудолюбию и особым отношением к учебе, на протяжении всей 
жизни  стараются  придерживаться  этого  ориентира:  «Такие  люди  обладают  лидерскими 
качествами и придерживаются активной позиции на протяжении всей жизни.  Они становятся 
государственными деятелями, великими рабочими, великими созидателями и при этом, где бы они 
ни  работали,  они  всегда  занимают  достойное  место».  В  пример  президент  привел  золотых 
медалистов прошлых лет: выпускников Нюрбинской средней школы - директора пединститута 
СВФУ,  народного  депутата  Антонину  Григорьеву,  министра  имущественных  и  земельных 
отношений  республики  Евгению  Григорьеву,  а  также  министра  экономического  развития  и 
промышленности Якутии Ольгу Федорову.
       Егор Афанасьевич пожелал всем выпускникам выбрать именно ту специальность, которая 
будет приносить радость и удовольствие, а в последующем найти любимую работу и создать 
крепкую семью.
       В  завершении  он  обратился  к  выпускникам:  «В  2022  году  мы  отмечаем  100-летие 
государственности Республики Саха (Якутия). Перед нами стоят очень большие цели и задачи, и 
самыми активными участниками, которые реализуют эту программу, будете вы. Я вам доверяю, я 
вам верю и надеюсь, что вы это сделаете».
       В свою очередь от лица всех медалистов с ответным словом выступил выпускник Физико-
технического лицея Якутска, победитель и многократный призер всероссийской олимпиады Марк 
Гаврильев.  «Мне кажется,  что получение золотой медали — это не столько награда,  сколько 
стимул  к  дальнейшему  развитию.  Это  не  столько  подтверждение  заслуг,  сколько  доверие  с 
надеждой, что мы сможем достичь еще большего.  Медаль накладывает  на нас колоссальную 
ответственность по поддержанию такого высокого статуса, ведь в нас вложены труд и старание 
огромного количества людей, и эти старания мы должны оправдать», - сказал он.
      Золотой медалист выразил надежду, что, где бы ни находились выпускники этого года — на 
селе,  в госкорпорациях, различных учреждениях и даже за пределами страны, где бы они ни 
работали, важно жить и трудиться так, чтобы ими гордилась родная республика.
      Отметим, что в этом году 28 учеников Технического лицея им. Н. А. Алексеевой получили 
золотые медали, 14 золотых медалистов окончили Национально-политехническую СОШ № 2 и 13 
золотых медалей у выпускников Саха гимназии. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ЭПОС ОЛОНХО СОБРАЛ В СВФУ УЧЕНЫХ И ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ ИЗ 14 СТРАН

Якутск.  Во  вторник,  18  июня,  в  Якутске  состоялось  торжественное  открытие 
Международной  научной  конференции  «Якутский  героический  эпос  олонхо  –  шедевр 
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устного и нематериального наследия человечества в контексте эпосов народов мира».
       Конференцию открыл вступительной речью президент Якутии Егор Борисов, отметивший, что 
на фоне происходящих в мире процессов глобализации задача сохранения культурного наследия 
выходит на передний план. «Олонхо – один из наиболее значимых символов нашей республики. 
По всем направлениям, культурным и научным, ведется целенаправленная программная работа 
для сбережения олонхо и передачи его будущим поколениям», – подчеркнул Егор Борисов.
      «Эпос олонхо был признан ЮНЕСКО в 2005 году шедевром культурного нематериального 
наследия  человечества.  За  этим  международным  признанием  стоят  объединенные  усилия  и 
многолетняя работа ученых Якутии, России и ряда зарубежных стран, общественности и органов 
государственной власти республики, – сказала ректор СВФУ Евгения Михайлова. – Кропотливый 
труд по сбору, сохранению и популяризации каждой крупицы этого бесценного наследия идет 
непрерывно.  Одним  из  шести  приоритетных  направлений  деятельности  Северо-Восточного 
федерального университета является сохранение и развитие культуры народов Севера. Для этого в 
университете в 2010 году был открыт научно-исследовательский институт олонхо. Однако нам 
предстоит проделать еще немало работы. Есть переводы якутского эпоса на немецкий, английский 
и даже корейский языки, но, кроме русского, практически нет переводов олонхо на языки других 
народов России».
      В работе конференции приняло участие 159 делегатов из 14 стран мира и 14 субъектов 
Российской Федерации. Мероприятие проходит под патронажем ЮНЕСКО и приурочено к 120-
летию со дня рождения одного из основоположников якутской литературы, выдающегося ученого 
и общественного деятеля Платона Ойунского. Закрытие конференции состоится 20 июня. Андрей 
Лупанов, СВФУ.

В РАЙОНАХ ЯКУТИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАБОТА ПО СОЗДАНИЮ ДОСТУПНОЙ 
СРЕДЫ

Якутск.  В  2012  году  в  республике  стартовала  государственная  программа 
«Безбарьерная  среда  на  2012-2016  годы»,  важной  частью  которой  станет  повышение 
доступности объектов социальной инфраструктуры для людей с инвалидностью.
       С этой целью правительством Якутии было издано распоряжение о проведении во всех 
муниципальных образованиях республики паспортизации приоритетных социальных объектов. 
Делается это, чтобы впоследствии более адресно принимать решения о необходимости тех или 
иных видов обустройства в социальных учреждениях республики.
      19 июня на очередном заседании Совет по делам инвалидов при президенте Якутии под 
председательством вице-президента Дмитрия Глушко с информацией о результатах работы по 
созданию безбарьерной среды и паспортизации объектов социальной инфраструктуры выступили 
представители Намского, Горного, Чурапчинского и Хангаласского улусов.
       Из выступлений докладчиков стало понятно, что работа начата,  но первые результаты 
показывают, что у муниципальных образований пока нет четкого понимания того, каким образом 
следует организовывать работу по созданию доступной среды на местах. Во многом это связано с 
тем,  что  к  работе  комитетов  и  советов,  занимающихся  вопросами  повышения  доступности 
объектов,  практически  не  привлекаются  те,  кому  адресованы  эти  нововведения  -  люди  с 
инвалидностью.
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      Заместитель главы Чурапчинского улуса по социальным вопросам Иван Уаров рассказал, что к 
настоящему  моменту  беспрепятственный  доступ  имеют  только  6  объектов  социальной 
инфраструктуры в районе. Кроме того, в 2012-2013 годах все образовательные учреждения улуса 
обеспечены пандусами, но стандартам они не соответствуют.
      Телескопическим пандусом обеспечены 9 жителей улуса, имеющие инвалидность. Инвалид по 
зрению  Николай  Ефимов,  пройдя  обучение  в  Москве,  получил  возможность  пользоваться 
услугами собаки-поводыря. Что касается паспортизации социальных объектов, то на сегодняшний 
момент  завершена  паспортизация  четырех  объектов  из  40  запланированных.  В  улусе  также 
создана межведомственная комиссия при главе улуса по делам инвалидов.
       Доклад замглавы Чурапчинского улуса  сразу  вызвал ряд критических замечаний.  Так, 
председатель Якутского отделения общероссийской общественной организации «Всероссийское 
общество слепых» Иван Ишниязов указал на то, что упомянутый в докладе слепой Ефимов три 
месяца  не  мог  выехать  в  Москву,  чтобы  забрать  собаку-поводыря  из-за  того,  что  ему  не 
оплачивали проезд.
         Кроме того, он указал на то, что в составе межведомственной комиссии по делам инвалидов 
нет представителей общественных организаций инвалидов, и, как результат, администрация улуса 
имеет слабое представление о том, какая помощь необходима.
        Удивление вызвало и упоминание о том, что построенные в школах улуса пандусы не 
соответствуют техническим нормам, проще говоря, не пригодны для использования.
       «Зачем вы их делали, если они не отвечают требованиям?» - задал закономерный вопрос 
Дмитрий  Глушко,  на  который  Иван  Уаров  ответил,  что  сделали,  потому  что  требуют,  но 
поскольку на установку «нормальных» пандусов денег не хватило, ограничились теми, что есть.
       «Работа ведется достаточно формально, и нам докладывают о результатах, которые не имеют 
в итоге практической значимости. Общественные организации представлены крайне мало в работе 
межведомственной комиссии. Это неправильный подход»,- резюмировал выступление замглавы 
Чурапчинского улуса Дмитрий Глушко.
      О том, как ведется работа по повышению доступности объектов социальной инфраструктуры в 
Горном улусе, рассказал его глава Николай Андреев. По его собственной оценке, обустроенность 
объектов  социальной  инфраструктуры  в  улусе  пока  является  низкой:  доля  доступных  для 
маломобильных групп населения объектов составляет 15%, доступных частично - 72,%; условно 
доступных - 7% . Николай Андреев отметил, что подобная работа требует сложных технических 
решений и значительных финансовых вложений.
      В настоящий момент на 27 приоритетных объектов есть паспорта, в 5 из них работы должны 
завершиться  в  этом  году.  Это  Бердигестяхская  начальная  общеобразовательная  школа, 
административное здание, в котором размещаются Центр поддержки предпринимательства, Центр 
занятости, Управление жилищных и имущественных отношений, здание Управления социальной 
защиты, Культурный центр духовности им. С. и С. Даниловых, здание ДЮСШ.
      Кроме того, администрацией улуса принято решение о предоставлении 100% льготы для 
инвалидов на внутрипоселенческие автобусные перевозки в Бердигестяхе, работает социальное 
такси, предоставляющее скидки пассажирам с инвалидностью.
       В  числе  проблем  Николай  Андреев  назвал  незнание  руководителями  учреждений 
нормативных требований по строительству пандусов,  то,  что проектная документация многих 
объектов  не  содержит  технических  решений  по  обеспечению  их  доступности  для  людей  с 
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инвалидностью.  В  связи  с  этим  он  предложил  Министерству  труда  и  социального  развития 
проводить выездные семинары, чтобы повысить информированность руководителей учреждений 
о путях решения проблем доступности их объектов.
      Он также отметил, что некоторые руководители отказываются принимать заявки на оснащение 
объектов специальными устройствами.
        На просьбу назвать конкретные учреждения, Николай Андреев назвал  филиал «Сбербанка», 
остальных обозначил как «учреждения республиканского и федерального подчинения».
        Дмитрий  Глушко  предложил выйти  на  руководство  Сбербанка,  а  с  руководителями 
республиканских учреждений решить проблему радикально — увольнять тех, кто отказывается 
выполнять такие работы.
       Он также призвал глав улусов не прикрываться тем, что те или иные объекты построены давно 
и на их реконструкцию требуется много средств.
       «Мы  все  понимаем,  но  это  не  является  поводом  для  оправдания  бездействия  или 
неэффективной работы», - сказал он, добавив, что необходимо определять наиболее приоритетные 
проблемы и в первую очередь решать их. Если в улусе много колясочников - строить пандусы, 
если слабовидящие - оснащать объекты информационными табло, звуковым оповещением и т. д.
       Глава Хангаласского улуса Юрий Зайцев, так же как и его коллеги, отметил, что основная 
задача - создание равных возможностей для всех групп людей с инвалидностью – пока не решена. 
Полностью доступны для инвалидов три объекта: Дом-интернат для престарелых, Хангаласская 
стационарная поликлиника и родильный дом.
       Еще одной проблемой является пришедшее в негодность административное здание, где в 
настоящий  момент  размещаются  общественные  организации  инвалидов.  В  связи  с  этим 
администрацией улуса решается вопрос с арендой другого помещения.
       В Намском улусе в число приоритетных попали 17 объектов, из них паспорта есть у 10, 
полностью доступными являются 3 объекта,  недостаточно доступны -  7.  В ближайшее время 
планируется паспортизация всех объектов по наслегам.
      В  улусе  также  уделяется  внимание  трудоустройству  людей  с  инвалидностью:  создана 
комиссия по координации сферы квотирования рабочих мест,  которой определена квота в 25 
рабочих  мест  для  предприятий  улуса,  в  настоящие  момент  трудоустроено  29  человек.  Об 
этом рассказал заместитель главы улуса по социальным вопросам Иван Попов.
       В целом представленные доклады выявил общие для всех районов проблемы: высокую 
затратность работ по дополнительному обустройству социальных объектов, сложные технические 
требования, о которых исполнители работ мало информированы. Главной загвоздкой для всех 
муниципальных  образований  становится  установка  пандусов,  на  которые  существуют  очень 
строгие технические нормы.
       Замечания также были общими для всех докладчиков: ни в одном из четырех улусов нет 
Совета  по  делам  инвалидов,  а  в  созданные  при  главах  межведомственные  комиссии  по 
паспортизации объектов не включены представители общественных организаций инвалидов. Не 
всегда  эффективно  решается  вопрос  с  предоставлением  транспорта  для  поездок  в  центр  из 
наслегов и поселений, есть трудности с оплатой проезда за пределы республики.
     Итог дискуссии подвел министр труда и социальных отношений Николай Дегтярев: «Все 
говорят о пандусах; это действительно очень затратное дело, и требования к их установке очень 
жесткие. Но вопрос в том, насколько они необходимы и нельзя ли решить проблему повышения 
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доступности альтернативным путем,  особенно в  случае  объектов старой постройки.  Для того 
чтобы ответить на него,  необходимо вовремя завершить  паспортизацию объектов социальной 
инфраструктуры и на основе общего анализа прийти к согласию о том, что нужно и целесообразно 
делать».
       «Хорошо, что главы начинают понимать приоритетность политики по созданию безбарьерной 
среды, но нужно помнить и о том, что в большей степени решение проблемы доступности - это 
полномочия собственников, а не управлений соцзащиты. Федеральное законодательство намерено 
учесть ответственность собственников всех видов - соответствующие поправки в федеральный 
закон будут приняты в ближайшее время», - добавил он.
      «Для планирования расходов и объемов работ необходимо завершить паспортизацию объектов 
социальной инфраструктуры во всех улусах республики», - обратился к главам улусов и членам 
совета Дмитрий Глушко, добавив, что те, кто не уложился в срок и в случае невыполнения, будут 
привлекаться к ответственности.
      Он также еще раз напомнил о необходимости привлечения общественных организаций 
инвалидов к экспертной и проектировочной работе межведомственных комиссий. «Только тогда 
вы  будете  точно  знать,  какие  именно  проблемы  нужно  решать  в  первую очередь»,  -  сказал 
Дмитрий Глушко. Галина Мозолевская, ЯСИА.

ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ - КАКИМ ЕМУ БЫТЬ?

Якутск.  Строительство  доступного  жилья  для  людей  с  инвалидностью  -  одно  из 
направлений реализации госпрограммы «Безбарьерная среда на 2012-2016 годы».  Какая 
работа  проводится  в  республике  по  строительству  доступного  жилья, рассказал  на 
состоявшемся 19 июня Совете по делам инвалидов при президенте республики, заместитель 
министра  архитектуры  и  строительного  комплекса  Михаил  Керемясов.  Он  отметил 
несколько проблем, с которыми приходится сталкиваться.
     Первое - отсутствие полноценной нормативно-правовой базы, второе - техническая сложность 
выполнения всех требований, что особенно актуально для Якутии, где многие дома строятся на 
сваях, третье — удорожание стоимости строительства.
      «Мы имеем два поручения - и президента,  и правительства республики -  о том, чтобы 
сформулировать  нормативно-правовой  акт  о  степени  доступности  жилья  для  маломобильных 
групп населения, и всесторонне прорабатываем этот вопрос», - сказал Михаил Керемясов. По его 
словам,  сегодняшняя  нормативная  база  ограничивается  ФЗ  «Технический  регламент  о 
безопасности  зданий  и  сооружений»,  который  устанавливает,  что  доступность  должна  быть 
обеспечена не только для объектов социальной сферы, но и жилых зданий, однако при этом никак 
не обозначает степень этой доступности.
      Определенную  ясность  внес  свод  правил  «Здания  жилые  многоквартирные»,  который 
установил,  что  при  проектировании  и  строительстве жилых  домов должны  быть  учтены 
потребности маломобильных групп населения: доступность участка, здания и квартир. Доля таких 
квартир устанавливается заданиями проектирования и органами местного самоуправления, что 
предполагает проведение предварительного анализа существующей в конкретном муниципальном 
образовании потребности в таком жилье.
      Далее  Михаил  Керемясов  сообщил,  что  Министерством архитектуры и  строительного 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
комплекса внесено два предложения по организации строительства доступного жилья.
      Согласно  первому,  органы  соцзащиты  должны  провести  аналитическую  работу  и 
сформировать списки инвалидов, которые нуждаются в улучшении жилищных условий. Исходя 
из этих данных муниципальные образования при выдаче плана застраиваемого участка указывали 
бы, сколько квартир для людей с инвалидностью должно быть в строящемся доме.
      Второй  вариант  повышения  доступности  разработан  по  поручению  председателя 
правительства Якутии Галины Данчиковой. Согласно ему необходимо строить квартиры, которые 
отвечают потребностям инвалидов-колясочников на всех первых этажах вновь строящихся жилых 
домов, при этом также должен быть обеспечен доступ на верхние этажи.
      «Этот вариант более полно отвечает требованиям существующего законодательства, но здесь 
возникает  вопрос, будут  ли  все  эти  квартиры  востребованы  в  дальнейшем  целевой  группой 
населения. Жилье у нас не бесплатное, а повышение доступности влечет за собой удорожание 
квартир.  Поэтому возникает  риск,  что  квартиры будут  не  востребованы»,  -  пояснил  Михаил 
Керемясов.
     По его словам, повышение цены составит около 1,5%, или 1000 рублей за квадратный метр. В 
целом это увеличит стоимость квартиры на 70-80 тысяч рублей. Удорожание происходит за счет 
дополнительного  обустройства  пандусов,  подъемных  механизмов,  специальной  планировки 
квартир, которая включает расширенные дверные и балконные проемы, оснащение специальным 
сантехническим  оборудованием.  «Кроме  того,  не  все  люди  с  инвалидностью  захотят  иметь 
квартиру на первом этаже — это тоже нужно учитывать», - добавил он.
       Плюсом второго варианта является то, что он не требует проведения аналитической работы 
органами соцзащиты, достаточно принять соответствующий нормативно-правовой акт, который 
затем будут учитывать все застройщики.
        В настоящий момент необходимо определиться, будут ли строиться специальные дома или 
остановиться на первых этажах.
     Участник совещания, представитель общества «Движение без барьеров» Александр Прокопьев 
заметил,  если  исключить  сантехнику,  спецквартиры  отличаются  только  шириной  дверных 
проемов и могут быть размещены на всех этажах. «Если эти квартиры все же будут выделены в 
отдельную группу,  то проблема невостребованности действительно может появиться,  если  же 
такие квартиры будут на всех этажах, то их смогут покупать обычные граждане, так как то, что 
удобно человеку в коляске, то и для остальных вполне удобно. Кроме того, от инвалидности никто 
не застрахован и вполне может случиться, что в результате несчастного случая в коляске может 
оказаться жилец верхнего этажа», - сказал он.
       Михаил Керемясов ответил, что в домах, которые строятся по индивидуальному проекту, 
такое возможно, но в типовых домах это будет сделать сложно из-за стандартных панелей.
     Председательствующий на заседании вице-президент республики Дмитрий Глушко спросил о 
том, привлекались ли к работе общественные организации и проектировщики.
     «Общественные  организации  мы  пока  не  привлекали,  так  как  пока  прорабатываются 
технические вопросы, но как только будет разработан нормативно-правовой акт он должен будет 
пройти общественное обсуждение. Что касается проектировщиков, то, например, фирма «ДСК-
проект»  на  сегодня  разработала  три  варианта  обустройства  входной  группы в  жилых  домах, 
которая является самой проблемной», - пояснил Михаил Керемясов, пообещав, что как только 
нормативно-правовой  документ  будет  готов,  его  еще  раз  обсудят  с  представителями 
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общественных организаций инвалидов. Галина Мозолевская, ЯСИА.

В ГИБДД ЯКУТИИ ОТКРЫТ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР

Якутск.  Уровень автомобилизации населения год от года растет: если раньше едва ли 
каждая пятая семья имела в своем распоряжении личное авто, то теперь в одной семье 
может быть до 5 транспортных средств. К примеру, в столице республики насчитывается 
более 120 тысяч единиц транспортных средств, а в целом по республике - более 305 тысяч. 
Якутия неизменно входит в число лидеров по стране в части количества автотранспорта на 
душу населения.
      В соответствии с требованиями федерального законодательства любое транспортное средство 
подлежит обязательной регистрации в Госавтоинспекции, а любой, кто транспортным средством 
управляет, обязан иметь водительское удостоверение. За получением таких документов граждане 
обращаются  в  Госавтоинспекцию.  Ежедневно  только  в  г.  Якутске  в  регистрационно-
экзаменационное  подразделение  приходят  порядка  300  жителей  республики,  желающих 
зарегистрировать  или  снять  с  учета  автомобиль  или сдать  экзамены,  получить  или обменять 
водительские удостоверения.  Только с  начала  этого года Госавтоинспекцией г.  Якутска  было 
проведено  более  23  тысяч  регистрационных  действий.  С  наступлением  весны  и  лета  поток 
посетителей только возрастает, порой их число вообще «зашкаливает» за отметку 400. Обслужить 
такое  количество  людей  одномоментно  невозможно.  В  среднем,  чтобы  осмотреть  одно 
транспортное средство (в зависимости от необходимости применения специальных приборов), 
сотруднику РЭО требуется от 10 до 20 минут, а чтобы принять и проверить документы, внести все 
данные в компьютер, осуществить распечатку, подписать у руководителя, необходимо еще от 20 
до 40 минут (в зависимости от сложности операции: к примеру, только снятие с учета или снятие с 
постановкой на новый учет, снятие с выдачей документов на высвободившиеся агрегаты и т. д.).
      В связи с этим следует отметить, что открытие 19 июня в г. Якутске нового операционного  
зала МРЭО существенно разрядит обстановку с напряженными очередями.
      МФЦ введён в строй путём перестройки бывшего гаража Управления ГИБДД: сделана 
перепланировка, ремонт, оборудованы отдельные кабинки для приема посетителей, установлена 
новая компьютерная техника. В зале предусмотрено и достаточное количество сидячих мест для 
ожидания, столы для заполнения документов, терминалы электронной очереди и «Сбербанка» - 
для  оплаты  услуг  и  штрафов.  Установлены  кондиционеры,  даже  аппарат  для  приготовления 
горячих напитков, словом, все - для удобства населения. Финансирование осуществлялось за счет 
средств федерального и республиканского бюджетов.
       В торжественном мероприятии открытия МФЦ МРЭО ГАИ приняли участие заместитель 
председателя  правительства  Якутии  Анатолий  Скрыбыкин,  министр  внутренних  дел  по 
республике, генерал-майор полиции Виктор Кошелев, председатель Общественного совета при 
МВД по РС(Я), народный депутат Ил Тумэна, координатор Якутского регионального отделения 
Общероссийского народного фронта Александр Ким-Кимэн, председатель Общественного совета 
при ГИБДД по РС(Я), бывший начальник ГАИ республики Дмитрий Максимов.
      Как отметили почетные гости мероприятия, новый МФЦ МРЭО ГАИ значительно улучшит 
качество  и  сократит  время  совершения  регистрационных  действий  с  автотранспортом,  что 
сэкономит значительное время для граждан. Как отметил начальник УГИБДД по РС(Я) Самсон 
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Чупров, в новом МФЦ одновременно могут обслуживаться 8 граждан, он оснащен банкоматом, в 
котором можно отплатить не только регистрационные сборы, но и административные штрафы.
      Председатель Общественного совета при МВД по РС(Я) Александр Ким-Кимэн особо выделил 
роль нового МФЦ в повышении качества предоставления государственных услуг и поблагодарил 
Виктора Кошелева за  его планомерные усилия по укреплению материально-технической базы 
органов внутренних дел в северной республике, и в этом ему оказывают действенную помощь и 
поддержку президент Якутии Егор Борисов, парламент и правительство республики.
     Увеличение  количества  автомобилей  в  столице  подтверждает  тот  факт,  что  уровень 
благосостояния  граждан  повышается,  но  при  этом они  должны  в  полном  объеме  выполнять 
требования федерального законодательства, а со стороны власти должны предприниматься меры, 
чтобы госуслуги в этой сфере были всё более качественными. Владимир Григорьев для ЯСИА.

ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ: ПУСТЬ СВЯЩЕННЫЙ ЫСЫАХ ВДОХНОВИТ НА НОВЫЕ 
ДОБРЫЕ ДЕЛА И СВЕРШЕНИЯ

Якутия.  Дорогие  якутяне  -  жители  Земли  Олонхо!  От  имени  Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) горячо поздравляю вас с наступлением 
благодатного лета, которое мы, северяне, ждем с особым чувством радости.
      Наш древний традиционный праздник имеет важный государственный статус и значение. Он 
стал символом единения всех жителей многонациональной республики. С каждым годом масштаб 
празднования  становится  все  больше,  с  каждым  годом  расширяется  круг  осуохая,  включая 
представителей  всех  поколений,  народов,  что  символизирует  наше  единение  в  своих 
устремлениях и помыслах, преемственность поколений, непрерывность Жизни.
      По  доброй  традиции  в  этот  день  мы  делимся  своими  радостями,  знаменательными 
свершениями.  Отдаем  должное,  вспоминаем  добрым  словом  тех,  кто  внес  свой  вклад  в  их 
достижение. С неиссякаемым северным радушием мы встречаем дорогих гостей, знакомим их с 
нашей историей, культурой, потчуем лучшими национальными блюдами.
      Государственное  Собрание  (Ил  Тумэн)  в  своей  деятельности  по  созданию  и 
совершенствованию законодательной базы во всех сферах социально-экономического развития 
республики, в том числе в сфере культуры, всегда ставит во главу угла права и интересы народа и 
республики.  Реализация  принятого  парламентом  Якутии  республиканского  закона  «О 
Государственной целевой программе по сохранению, изучению и распространению олонхо на 
2006-2015 гг.» приняла сегодня масштабный характер.
      Олонхо Дойдутун олохтоохторо!  Олохпут-дьаһахпыт тубустун,  Санаабыт  кынаттаннын, 
Саргыбыт салалыннын, Ил илгийдин, Эйэ эзэрдэстин.
        Мира и благоденствия вам!
        Да будет так, во веки веков!
       Пусть священный Ысыах Олонхо, осенённый мудростью народных традиций, призванный 
объединять людей во благо, вдохновит на новые добрые дела и свершения!
       С праздником, дорогие якутяне! Уруй-туску! Айхал-мичил!
     Председатель  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  Республики  Саха  (Якутия) 
Виталий Басыгысов.
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СОСТОЯЛОСЬ ПОСЛЕДНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ БЮДЖЕТНОГО КОМИТЕТА 

ЧЕТВЕРТОГО СОЗЫВА ИЛ ТУМЭНА

Якутск. В Госсобрании (Ил Тумэн) 19 июня 2013 года состоялось заседание постоянного 
комитета по бюджету, финансам, налоговой и ценовой политике, вопросам собственности и 
приватизации под председательством Александра Уарова.
      В заседании комитета приняли участие народные депутаты республики Сергей Сюльский, 
Афанасий Софронеев,  Анатолий Алексеев,  Александр  Морозкин,  Александр Миронов,  Семён 
Иванов,   Матвей  Евсеев,  Карл  Васильев,  Андрей  Илларионов,  Леонид  Владимиров, министр 
финансов  республики  Валерий  Жондоров,  министр  имущественных  и  земельных  отношений 
Якутии Евгения Григорьева, министр здравоохранения Якутии Александр Горохов, председатель 
Счётной палаты Республики Саха (Якутия) руководящие и ответственные работники министерств 
и  ведомств,  Счётной  палаты  республики,  работники  аппаратов  Госсобрания  (Ил  Тумэн)  и 
администрации президента и правительства республики.
      Открывая заседание постоянного комитета, Александр Уаров отметил, что это заседание 
комитета является последним не только за  весеннюю сессию 2013 года,  но и за  весь период 
деятельности  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  IV  созыва.  Председатель  бюджетного 
комитета  выразил  слова  благодарности  и  вручил  почётную  грамоту  постоянного  комитета 
парламента  своим  коллегам-депутатам,  членам  бюджетного  комитета  Ил  Тумэна 
республики Сергею  Сюльскому,  Анатолию  Алексееву,  Александру  Морозкину,  Александру 
Миронову, Семёну Иванову,  Матвею Евсееву, Карлу Васильеву, Андрею Илларионову, Леониду 
Владимирову, министру финансов республики Валерию Жондорову, министру имущественных и 
земельных  отношений  Якутии Евгении  Григорьевой, заместителю  начальника  государственно-
правового  управления  Госсобрания  (Ил  Тумэн) Татьяне  Павловой,  старшим  референтам 
 постоянного  комитета  по  бюджету,  финансам,  налоговой  и  ценовой  политике,  вопросам 
собственности  и  приватизации Лире  Тоскиной,  Саргылане  Александровой и Михаилу 
Тимофееву за  совместную  успешную  совместную  работу  в  сфере  бюджетных  отношений, 
обеспечение эффективного управления финансами, создание условий для дальнейшего социально-
экономического развития республики.
        Министр  финансов  Якутии Валерий  Жондоров также  выразил  благодарность  всему 
постоянному  комитету  Ил  Тумэна  во  главе  с Александром  Уаровым и  вручил  председателю 
комитета Благодарственное письмо от имени Министерства финансов Якутии.
        Далее  парламентарии  приступили  к  обсуждению законопроектов.  Первым вопросом 
народные  депутаты  рассмотрели  проект  закона  «Об  утверждении  отчёта  об  исполнении 
государственного бюджета Республики Саха (Якутия) за 2012 год», который представил министр 
финансов республики Валерий Жондоров.
    В 2012 году в государственный бюджет Республики Саха (Якутия) поступило 125 950 562 тыс. 
рублей, что составило 101,8% к утверждённому объёму плановых назначений по закону. Из них 
налоговых доходов 59 914,6 млн рублей, неналоговых – 7 140 ,9 млн рублей и безвозмездных 
поступлений – 58 895,1 млн рублей.
     Расходная часть госбюджета Якутии с учётом корректировок утверждена в сумме 134 698,8 
млн рублей,  исполнение по отчётным данным 2012 года составила в сумме 130 340 108 тыс. 
рублей, что составило 96% к утверждённым бюджетным назначениям, отраженным в отчёте об 
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исполнении бюджета, и 97% к законодательно утверждённому объёму плановых назначений.
        Фактически государственный бюджет Республики Саха (Якутия) за 2012 год исполнен с 
дефицитом в размере 4 389 546 тыс. рублей.
        Министр  здравоохранения  Якутии Александр  Горохов представил  проект  закона  «Об 
утверждении отчёта  об  исполнении  бюджета  Территориального  фонда  обязательного 
медицинского страхования Якутии за 2012 год».
    Доходы бюджета Фонда на 2012 год утверждены законом о бюджете в сумме 12 868 015,8 тыс. 
рублей, в том числе за счёт межбюджетных трансфертов, получаемых из бюджета Федерального 
фонда  обязательного  медицинского  страхования  в  сумме  11 880 113,5  тыс.  рублей  и 
государственного бюджета Якутии в сумме 933 064,0 тыс. рублей, расходы – в сумме 13 019 515,0 
тыс. рублей.
      За 2012 год доходы бюджета Фонда составили 13 364 188, 3 тыс. рублей, что составляет около 
104% от утверждённого Законом о бюджете годового объёма.
      Расходы бюджета Фонда за 2012 год исполнены в сумме 12 974 730,4 тыс.  рублей, что 
составило 95,9% к уточнённой бюджетной росписи. Бюджет Фонда исполнен с превышением 
доходов  над  расходами  в  общей  сумме  389 457,9  тыс.  рублей,  который  сложился  за  счёт 
фактически полученных при исполнении бюджета сверх утверждённых законом средств.
       Далее парламентарии обсудили проект постановления Госсобрания (Ил Тумэн) «О внесении 
изменений  в  прогнозный  план  (программу)  приватизации  государственного  имущества 
Республики Саха (Якутия) на 2013 год».
      Все рассмотренные проекты законов республики и проект постановления Госсобрания (Ил 
Тумэн) внесены на рассмотрение сорок четвёртого (очередного) пленарного заседания парламента 
республики. ЯСИА.

Политика

АЛЕКСАНДР КИМ-КИМЭН: РАБОТА ОНФ БУДЕТ ПРОДОЛЖЕНА, НО 
В ФОРМАТЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО ДВИЖЕНИЯ «НАРОДНЫЙ ФРОНТ – ЗА 

РОССИЮ!»

Якутск.  О  целях  и  задачах  Общероссийского  общественного  движения  «Народный 
фронт  –  за  Россию!»,  Учредительный  съезд  по  созданию  которого  прошел  11-12  июня 
текущего года в Москве, рассказал 18 июня на пресс-конференции в Якутске Координатор 
регионального оргкомитета ОНФ, народный депутат Александр Ким-Кимэн.
      Во вступительном слове он подробно изложил суть работы, проведенной в рамках подготовки 
к съезду. Так, 6 мая во время заседания члены оргкомитета одобрили предложение своего лидера 
реализовать проект «Народная трибуна», главной целью которого является услышать мнения и 
предложения людей и дойти до самых широких слоев населения. Нужно отметить, что сам формат 
дискуссионных  площадок  позволил  неравнодушным  людям,  кто  радеет  за  общее  дело  и  по-
настоящему  хочет  видеть  свою  республику,  и  страну  в  целом,  процветающей,  сильной  и 
конкурентоспособной, донести до власть имущих проблемы народа, внести предложения, которые 
в дальнейшем были направлены в Федеральный оргкомитет по подготовке Учредительного съезда 
ОНФ.
       Неудивительно, что основной акцент пакета предложений от Якутского регионального 
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оргкомитета был сделан на решении проблем, касающихся Российского Севера и Арктики. Были и 
предложения,  поступившие от представителей промышленных районов республики,  в т.  ч. по 
повышению  социальной  ответственности  бизнеса.  Много  предложений  было  озвучено 
участниками «Народной трибуны» и по улучшению ситуации в сельском хозяйстве и т. д. Всего 
их набралось 61 пункт. Александр Ким-Кимэн сказал, что эта работа будет продолжена и дальше 
уже в формате деятельности регионального отделения Общероссийского движения «Народный 
фронт – за Россию!».
       Основными итогами съезда А. Ким-Кимэн назвал принятие устава, манифеста и декларации 
ОНФ, а также избрание Владимира Путина лидером движения и формирование Центрального 
штаба ОНФ.
       Вторая участница Учредительного съезда Галина Кемлиль поделилась с журналистами 
своими  впечатлениями  от  съезда.  То,  что  среди  участников  наряду  с  простыми  людьми  – 
рабочими,  фермерами,  учителями  и  врачами  –  были  и  знаменитости,  вселяет  в  нее  твердую 
уверенность, что проблемы, которые волнуют жителей России, будут решаться общими усилиями. 
Учитель начальных классов школы № 30 г. Якутска является председателем Ассоциации чукчей 
РС(Я). И хотя численность чукчей в Якутии не достигает и одной тысячи, ей приходится решать 
различные проблемы, с которыми сталкиваются ее сородичи. Это и содействие в оплате проезда, 
лечения в медицинских учреждениях, в т. ч. и в центральных городах России, поступления в вузы 
и многое другое.
       Журналисты, представлявшие различные федеральные и республиканские СМИ, задали много 
вопросов, касающихся как и самих предложений в программные документы от регионального 
оргкомитета, так и предстоящих мероприятий по созданию регионального отделения ОНФ. При 
этом региональный координатор ОНФ отметил, что проведение региональных конференций в 35 
субъектах РФ, где будут проходить выборы, намечается после 8 сентября, в т. ч. и в Якутии. 
Относительно членства в ОНФ он сказал, что оно будет сугубо индивидуальным посредством 
присоединения  к  движению  на  основе  личного  заявления,  вне  зависимости  от  партийной 
принадлежности, главное - желание быть полезным Родине.
      Естественно, журналисты не обошли вниманием информационную провокацию, которая 
произошла  11  июня  во  время  пресс-конференции  президента  республики  Егора  Борисова  в 
Москве  в  информагенстве  «РИА  Новости»,  когда  ему  был  задан  вопрос  относительно 
нетрадиционной сексуальной ориентации лидера якутского ОНФ и он решительно опроверг эти 
несостоятельные  слухи  в  отношении  уважаемого  человека,  который  имеет  семью  и  ведет 
активную общественную деятельность.
      Следует признать, что Александр Ким-Кимэн ответил на этот вопрос с широкой улыбкой и 
присущим ему чувством юмора. Он ометил, что не удивится тому, что подобный вопрос может 
быть озвучен и в 2020 году в Нью-Йорке в период, когда он будет баллотироваться на должность 
Генсека ООН, т. к. эта «бородатая утка» впервые появилась в якутском интернет-пространстве в 
августе  2010  года  в  период  подготовки  к  республиканской  отчетно-выборной  профсоюзной 
конференции, аккурат накануне 30-летия его свадьбы. Впоследствии, в результате решительных и 
бескомпромиссных  действий  в  борьбе  с  «виртуальным  терроризмом»,  в  т.  ч.  и  судебного 
разбирательства,  распространитель  порочащих  честь  и  достоинство  слухов  в  отношении 
известного  политика  и  знаменитого  эстрадного  певца  вынужден  был  каяться  и  приносить 
публичные извинения за  распространение заведомо ложных сведений через  самую тиражную 
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газету «Якутск вечерний» от 19 ноября 2010 года. Было вынесено постановление мирового судьи 
от 25 ноября 2010 года, а теперь в период активной фазы строительства новой политической силы 
в стране и подготовки к выборам в парламент Якутии этот вопрос «всплыл» уже на федеральном 
уровне посредством озвучивания неким блогером Вячеславом Герасимчуком, который незаконно 
аккредитовался от имени издания «Русский профиль», где он никогда и не работал.
     Чей это «заказ», не будем гадать, т. к. время рассудит и соответствующие мероприятия уже 
проводятся. Таким образом, можно констатировать, что политическая температура в республике 
накаляется и в ход идут самые грязные технологии.
      В заключении пресс-конференции Александр Ким-Кимэн поблагодарил представителей СМИ 
за  проявленный  интерес  к  деятельности  ОНФ  и  выразил  уверенность  в  том,  что  данное 
общенародное движение сможет объединить людей неравнодушных, имеющих потенциал для 
развития  и  проявления  общественной  инициативы,  к  нему,  возможно,  присоединятся  и  сами 
журналисты, ведь главная задача ОНФ - приносить пользу людям, и не зря общенациональный 
лидер Владимир Путин на съезде ОНФ подчеркнул, что России нужен вклад каждого.  Ирина 
Протодьяконова для ЯСИА.

Экономика

ЯКУТИЯ ЗАКУПИЛА НЕМЕЦКУЮ ТЕХНИКУ ДЛЯ МЕЛИОРАТИВНЫХ РАБОТ

Нижний  Бестях.  «С  80-х  годов  прошлого  века  мелиорацией  земель  толком  не 
занимались.  Появилось  много  заброшенных сельхозугодий.  В  связи  с  этим  в  2012  году 
президентом республики Егором Борисовым был подписан указ «О комплексных мерах по 
развитию  села»  и  выделены  бюджетные  инвестиции  для  приобретения  специальной 
техники  для  проведения  работ  по  поверхностному  и  коренному  улучшению  лугов»,  - 
говорит министр сельского хозяйства Иван Слепцов во время презентации новой немецкой 
техники.  
       «Всего для управления по мелиорации земель закуплено 60 единиц техники на сумму 168 млн 
рублей, в том числе четыре немецких мульчера на условиях лизинга с рассрочкой платежа на 5 
лет», - сказал Семен Иванов, генеральный директор ОАО «Туймаада-Лизинг».    
       «К  нам  приехали  представители  немецкой  компании  AHWI,  чтоб  обучить  наших 
специалистов работе на новой технике. Так, в этом году планируется обработать 5,5 тыс. га в 
заречных улусах – Усть-Алданском, Мегино-Кангаласском, Чурапчинском, Таттинском и Горном, 
которые в прошлом году больше всего пострадали от засухи. Кроме того, в будущем планируется 
работа четырех мобильных бригад,  которые будут ездить по заявкам от улусов и заниматься 
обработкой земель», - делится планами Владимир Герасимов, начальник управления мелиорации.
       «Наша техника адаптирована под условия Севера и способна работать до -40С. Якутия – 
ключевой регион. Республика закупила четыре самоходные гусеничные лесотехнические машины 
(мульчер)  и  четыре  корчевательные  почвенные  фрезы  (ротоватор)  для  рекультивации  и 
минерализации земель.  Эта техника предназначена для удаления и одновременной утилизации 
древесной  и  кустарниковой  растительности,  пней,  порубочных  остатков.  Утилизация 
производится методом механического измельчения и частичного перемешивания с верхним слоем 
почвы. Вся наша техника оборудована бортовым компьютером, что очень удобно для машиниста. 
Благодаря  чему  можно  совместить  ряд  операций,  для  которых  раньше  необходимо  было 
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несколько машин. Кроме того, мы будем доставлять все запчасти и комплектующие. Тем более 
гарантия от завода – 1 год», - говорит Роберт Хаммершмид, представитель немецкой компании 
AHWI Maschinenbau.
       Во  время  презентации  немецкие  машины  без  труда  раскорчевали  землю  вместе  с 
кустарниками и деревьями, оставив после себя лишь перемолотые щепки. Все присутствующие, 
покупатели  и  продавцы,  остались  довольны  увиденным.  «Хорошая  техника»,  -  резюмировал 
министр Иван Слепцов. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ ЮВЕЛИРНЫЙ АЛЬЯНС

Якутск.  Новый ювелирный альянс «ЭПЛ» планирует объединить лучших ювелиров, 
полировщиков и 3D-модельеров. Генеральным заказчиком выступил ООО «ЭПЛ Ювелир», 
основными  требованиями  которого  к  подрядчику  является  своевременное  выполнение 
заказов и соответствие всем стандартам качества ЭПЛ.
      Первый альянс в Якутске был создан в апреле минувшего года, участниками которого стали 
лучшие предприниматели, занимающиеся огранкой алмазов. Новый ювелирный альянс «ЭПЛ» 
планирует  объединить  лучших ювелиров,  полировщиков  и  3D-модельеров.  Генеральным 
заказчиком выступил ООО «ЭПЛ Ювелир»,  основными требованиями которого к подрядчику 
является своевременное выполнение заказов и соответствие всем стандартам качества ЭПЛ. 
       В наши дни все больше стран применяют такую «японскую модель» для взаимодействия 
между  крупным  и  малым  бизнесом.  Благодаря  такой  модели  будут  процветать  как 
высокотехнологичный бизнес, так и узкопрофильные индивидуальные предприниматели.
      В настоящее время ООО «ЭПЛ Ювелир» - это крупнейшее ювелирное предприятие Якутии. 
По данным Госкомстата, за I квартал 2013 года предприятие произвело ювелирной продукции на 
375 миллионов рублей, что почти в 2,6 раза превышает показатели за этот же квартал прошлого 
года. Руководит альянсом Анатолий Никифоров. «ЭПЛ Ювелир» контролирует порядка 67% от 
всего  объема  производства  различных  ювелирных  изделий  на  территории  Якутии.  По 
материалам СМИ.

ЯКУТИЯ - СРЕДИ ЛУЧШИХ ДЛЯ ВЕДЕНИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕГИОНОВ РФ

Якутия.  Регионы  с  наилучшими  условиями  для  ведения  предпринимательской 
деятельности в 2011-2012 годах преимущественно располагались на европейской части РФ. 
Таковы данные исследования, проведенного МСП Банком.
      В частности, в число регионов с рейтингом «A» вошли Краснодарский край, Белгородская, 
Липецкая,  Московская  и Тюменская  области,  Москва,  Якутия,  Татарстан,  Ханты-Мансийский 
автономный округ - Югра и Ямало-Ненецкий автономный округ. Рейтинг «A-» заработали Санкт-
Петербург и Ростовская область.
       В группу аутсайдеров (рейтинг «E») попал всего один регион — Чечня. Как отмечается в 
исследовании, это связано с существенным отставанием от других регионов, а повышению оценки 
может способствовать развитие потенциала экономики.
     В  основу  рейтинга  легли  данные  Росстата,  результаты  различных  исследований 
инвестиционного и предпринимательского климата, а также влияющие на развитие сектора МСП 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
факторы.
      МСП Банк
    ОАО «Российский банк поддержки малого и среднего предпринимательства» (МСП Банк) — 
специализированный  государственный  банк,  полностью  подконтрольный  Внешэкономбанку. 
Кредитное учреждение является моноофисным, расположено в Москве. Ключевое направление 
деятельности — кредитование малого и среднего бизнеса, в частности в рамках государственных 
программ.  С  физлицами  банк  не  работает.  Фондирование  привлекает  на  рынке  публичных 
заимствований (в том числе через выпуск облигаций). По материалам СМИ.

Общество

В ЯКУТСКЕ В АВТОБУСЕ ВЗОРВАЛСЯ ГАЗОВЫЙ БАЛЛОН

Якутск.  Сегодня днем, около 16:40, у здания автовокзала произошел взрыв: взорвался 
газовый  баллон  одного  из  муниципальных  автобусов  под  номером  «104».  Согласно 
информации из социальных сетей, в момент взрыва транспортное средство было пустым. 
По неподтвержденным данным, никто из находившихся поблизости не пострадал.
      Судя по фотографиям из социальных сетей,  взрыв был довольно мощным — в здании 
автовокзала  с  потолка  посыпалась  штукатурка,  возникли  трещины  на  окнах.  В  Управлении 
Министерства чрезвычайных ситуаций России по Республике Саха (Якутия) сообщили, что пока 
идет процесс сбора информации по данному происшествию. Айал Яковлев, ЯСИА.

МЭРИЯ ЯКУТСКА ИНИЦИИРОВАЛА ПРОВЕРКИ ПОСЛЕ ВЗРЫВА БАЛЛОНА НА 
АВТОВОКЗАЛЕ

Якутск. 19  июня  на  автовокзале  в  Якутске  взорвался  газовый  баллон  на  крыше 
автобуса  маршрута  №  104.  Из-за  взрыва  пострадало  здание  автовокзала  и  три  рядом 
стоявших  автобуса.  Пострадавших  в  результате  инцидента  нет. В  данный  момент  на 
автовокзале  идет  эвакуация  людей,  сообщили  ЯСИА  в  департаменте  по  связям  с 
общественностью и взаимодействию со СМИ, внешним и межрегиональным связям ОА.
      Подробности происшествия выясняются. Официальная информация будет дана позже. По 
причинам взрыва будет проведена техническая экспертиза, сообщил с места событий Анатолий 
Чирков,  директор  МУП  «Якутская  пассажирская  автотранспортная  компания»,  которому 
принадлежит автобус.
     Мэрия Якутска собрала экстренное совещание, на котором было принято решение снять с 
эксплуатации до выяснения причин все автобусы данного  типа. По словам заместителя главы 
города по развитию сельского хозяйства,  торговли и предпринимательства Петра Ефремова в 
ближайшее  время  в  Якутск  прибудут  представители  Орского  машиностроительного  завода, 
которые  являются  поставщиком  автотранспорта,  и  производители  баллонов  для  выяснения 
причин случившегося и необходимых экспертиз. Кроме того, в ближайшее время мэрией будут 
проведены проверки всего муниципального и коммерческого автотранспорта. ЯСИА.

ГЛАВА ЯКУТСКА ВСТРЕТИЛСЯ С МЭРОМ ХЭЙХЭ

Китай.  В  Харбине  прошла  встреча  мэра  Якутска  Айсена  Николаева  с  мэром 
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породненного города Хэйхэ г-ном Чжаном Эньляном.
       «Я был в Якутске и знаю, как у вас тепло принимают жителей Хэйхэ. Мы очень хотим 
общаться с друзьями из Якутска. Меня в Якутске пригласили на охоту на волка - сказали, что 
между пальцами у зверя золото и бриллианты», - улыбнулся мэр Хэйхэ. Чжан Эньлян - один из 
самых молодых мэров Китая, ему 43 года, ранее он возглавлял Союз коммунистической молодежи 
КНР. Портовый город Хэйхэ, благодаря своему географическому положению, может стать самым 
важным  в  провинции  Халундян.  Понимая  это,  партия  направила  молодежного  лидера  на 
ответственный участок.
      «Город Хэйхэ расположен напротив Благовещенска через Амур. У нас теплые отношения с 
Амурской областью, а на втором месте для нас - Республика Саха и Якутск, - продолжил г-н Чжан 
Эньлян. - Мы активно развиваем приграничный туризм. Город богат ресурсами, здесь есть золото, 
железо,  медь  -  всего  95  видов  полезных  ископаемых,  но  в  отличие  от  Якутии  у  нас  нет 
бриллиантов и мамонтов.
      Чжан Эньлян сообщил, что планирует поездку в Якутск уже в этом месяце, и хочет пригласить 
с собой предпринимателей из Хэйхэ. Также мэр китайского города пригласил якутян принять 
участие в фестивале искусства в Хэйхэ.
       «Это новый виток побратимства между нашими городами, - сказал Айсен Николаев. - Мы 
знаем,  что  у  вас  налажены  торгово-экономические  отношения  с  Нерюнгринским  районом 
республики.  Уверен,  можно  найти  точку  приложения  для  ваших  бизнесменов  и  в  Якутске. 
Насколько  плодотворным  может  быть  сотрудничество  с  китайским  бизнесом,  уже  видно  по 
итогам первых дней работы 24 Харбинской международной торгово-экономической ярмарки. Мы 
привезли  проект  застройки  17  квартала  и  уже  провели  переговоры  с  несколькими 
потенциальными инвесторами. Транспортное предприятие «Союзавто» по итогам прошедших в 
рамках ярмарки переговоров уже закупает газовый автобус. У турфирмы «Сатал» есть конкретный 
запрос на 50 китайцев, желающих посетить Ысыах. Мы также надеемся на приток туристов из 
Хэйхэ.
     В завершение встречи глава Якутска пригласил руководство г. Хэйхэ приехать на Ысыах, 
пообещав,  что  при  встрече  в  Якутске  пройдут  уже  детальные  переговоры  по  возможностям 
сотрудничества с сфере торговли, культуры и образования, сообщает департамент по связям с 
общественностью и взаимодействию со СМИ, внешним и межрегиональным связям окружной 
администрации Якутска. ЯСИА.

ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ РОСАВТОДОРА ПОСЕТИТ ЯКУТИЮ 
НА СЛЕДУЮЩЕЙ НЕДЕЛЕ

Якутск. На  следующей  неделе  Якутию  посетит  с  рабочим  визитом заместитель 
руководителя Федерального дорожного агентства Иннокентий Алафинов, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта и дорожного хозяйства республики.
      Основной целью визита  станет  обсуждение  вопросов  по  строительству  автодорожного 
мостового перехода через реку Лену. Иннокентий Алафинов намерен выехать на осмотр места 
будущего строительства моста в районе Якутска, а также встретиться с руководителями органов 
управления  дорожного  хозяйства  республики.  Планируется  также  провести  осмотр  объектов 
дорожного хозяйства Якутска и поселка Нижний Бестях. ЯСИА.
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В СВФУ НАЧАЛА РАБОТУ МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ОХРАНЕ РЕЗУЛЬТАТОВ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Якутск.  «Сегодняшний  день  требует  от  нас  необходимости  перехода  на  экономику 
знаний. Возможно,  мы стоим перед открытой дверью и нам нужно только войти в неё. 
Республика со своим научным потенциалом способна на это -  нужно систематизировать 
ручейки научного знания и объединить их в одно русло. Для этого, прежде всего, необходимо 
серьезно  подойти  к  правовой  охране  интеллектуальной  собственности»,  -  с  этих  слов 
председателя  Государственного  комитета  РС(Я)  по  инновационной  политике  и  науке 
Максима  Трофимова  сегодня  начала  работу  международная  научно-практическая 
конференция  «Актуальные  вопросы  правовой  охраны  и  использования  результатов 
интеллектуальной деятельности» в Северо-Восточном федеральном университете.
       «Интеллектуальная собственность сейчас является важнейшим ресурсом государства.  В 
современном мире своих задач можно достичь, только развивая инновационную деятельность и 
формируя  благоприятный  инвестиционный  климат»,  -  отметила  важность  интеллектуальной 
собственности заведующая отделением химии, биотехнологии и медицины Федеральной службы 
по интеллектуальной деятельности Елена Гаврилова.
      Президент Академии наук Якутии Игорь Колодезников в своем приветственном слове выразил 
надежду, что результаты работы участников конференции будут продолжены после ее окончания 
и пожелал им эффективной деятельности. Также полезных результатов участникам конференции 
пожелали первый проректор СВФУ Василий Васильев и представитель Торгово-промышленной 
палаты республики Гаврил Дмитриев.
      Научно-практическая конференция продолжилась докладами специалистов Федерального 
института  промышленной  собственности,  а  после  обеда  своим  опытом  поделятся  юристы 
компании «Studio Legal Jacobacci & Associati» из города Турина (Италия) Альберто Камуссо и 
Мариелла Массаро.
     Конференция  закончится  завтра  вечером  свободной  дискуссией,  а  на  круглых  столах, 
предшествующих  окончанию,  будут  обсуждаться  вопросы  развития  рынка  интеллектуальной 
собственности и его основные проблемы. Айал Яковлев, ЯСИА.

АКТИВИСТЫ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ВСЕ ДОМА" ПРОВОДЯТ 
ДЕКАДУ "МОЙ ДВОР"

Якутск.  Сегодня  жители  Октябрьского  округа  наверняка  заметили,  что  группа 
молодых людей начала реставрацию детской площадки, находящуюся во дворе дома по 
адресу: Петровского, 21/1. Ремонт площадки будет продолжен на протяжении двух дней 19 и 
20 июня, благодаря активистам общественной организации «Все дома», которые активно 
включились в проект «Благоустройство» партии «Единая Россия».
       Общественная организация «Все дома» - это студенты-активисты СВФУ. Свою работу они 
начали в сентябре 2012. Пока в организации насчитывается 20 активистов. Отметим, что в ходе 
работы к активистам присоединяются и охотно помогают другие ребята.
      Подробнее  об акции корреспонденту ЯСИА рассказала  координатор проекта  якутского 
регионального  отделения  межрегиональной  общественной  организации  «Все  дома»  Мария 
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Слепцова.  «С 14 по 24 июня по своей инициативе мы проводим декаду «Мой двор». Данная 
декада проходит у нас впервые, но уже в планах проводить ее ежегодно. Мы хотим, чтобы это 
стало традицией», - сказала она.
      По словам Марии Слепцовой, в рамках декады проходят различные субботники. Активисты 
организации уже провели ремонт детской площадки на улице Ойунского, 41, а также провели 
субботник вокруг озера Сайсары, собрав 46 мешков мусора.
      Активисты организации «Все дома» проживают в 66 корпусе студгородка и пока занимаются 
благоустройством своего родного округа. «Мы тут живем, это наш родной округ, поэтому взяли 
именно эти площадки. Мы сейчас готовимся к «СахаСелигеру-2013», готовим различные проекты, 
нацеленные  на  общественный контроль.  В этом году  провели  очень  много  акций,  например, 
вставляли лампочки в подъездах, проверяли качество работы управляющих компаний и ТСЖ», - 
рассказала  о  работе  координатор  организации «Все  дома».  Со следующего  года,  как  говорит 
Мария Слепцова, ребята будут заниматься благоустройством других округов.
        Общественники планируют провести ряд субботников по очистке мусора, а также лекцию для 
управленцев  и  заинтересованных  горожан,  которая  состоится  24  июня  в  01  аудитории  УЛК 
СВФУ.
       Отметим, что ремонт детской площадки проводится при поддержке управы Октябрьского 
округа,  малого  инновационного  предприятия  ООО «Теплокомфорт»,  первичной  профсоюзной 
организации студентов СВФУ в лице Александра Сусоева и компании «Инфолайф».
        Справка: Проект «Благоустройство» партии «Единая Россия» был запущен в последние дни 
мая. Специалистами разработаны простые механизмы проведения проекта.
       Организован  сбор  народных  наказов.  Каждый  победитель  предварительного 
внутрипартийного голосования разрабатывает специальные анкеты, которые раздаются жителям. 
Благодаря  этому  команда  «Единой  России»  точно  знает,  каким  вопросам  уделить  особое 
внимание, каким инициативам придать силу закона.
      Будет запущена система общественного контроля,  регулируемая Региональным центром 
общественного контроля, регулируемая Региональным центром общественного контроля в сфере 
ЖКХ.
      Уже сейчас начались совместные действия партии и общественности по благоустройству 
населенных пунктов республики. Это реальные дела: от организации совместной уборки мусора и 
посадки деревьев до ремонта домов и дорог. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ КОНКУРСА НА СОИСКАНИЕ ГРАНТОВ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)

Якутск.  Государственный комитет по инновационной политике и науке подвел итоги 
конкурса по предоставлению грантов президента Республики Саха (Якутия) для поддержки 
инновационных проектов по приоритетным направлениям научной, научно-технической и 
инновационной деятельности. Заявки на участие в конкурсе принимались по следующим 
направлениям: агропромышленный комплекс, электроэнергетика, строительный комплекс, 
жилищно-коммунальный комплекс,  IT-технологии,  транспортный комплекс,  повышение 
эффективности  управления  территориями,  повышение  эффективности  управления 
территориями,  горнопромышленный  комплекс,  здравоохранение  и  биотехнологии, 
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рационализаторство и изобретательство.
      В течение двух дней, 5—6 июня, в Технопарке «Якутия» более 50 ученых и инноваторов 
провели презентации своих проектов, цель которых — развитие инноваций и технологической 
модернизации  производства  на  территории  республики.  Общий  объем  поддержки  —  5  млн 
рублей, который разделят поровну между 10 победителями: Ефимов В. М. (ИФТПС СО РАН) — 
проект радиоуправляемого снаряда для спасения на воде; Васильев С. Е. (ООО «Многомерные 
технологии») — создание композитных информационных ресурсов на основе виртуальных копий 
физических  объектов;  Кириенко  А.  А.  (ООО  «Экорезина»)  —  организация  производства  по 
переработке  изношенных  автомобильных  шин  в  резиновую крошку;  Аньшакова  В.  В.  (ООО 
«Механохимические  биотехнологии»)  —  разработка  и  производство  поликомпонентных 
биофармпрепаратов для  коррекции метаболических  нарушений при сахарном диабете  2 типа; 
Максимова  Н.  Р.  (ООО  «Генодиагностика»)  —  разработка  тест-систем  для  применения  в 
лабораторной  диагностике  наследственных  болезней;  Иванов  А.  М.  (ИФТПС  СО  РАН)  — 
создание  комплекса  устройств  для  упрочнения  металлических  материалов  интенсивной 
пластической  деформацией;  Матвеева  О.  И.  (ООО  «ЯкутПНИИС  коммерческий  центр»)  — 
создание  сухих  строительных  смесей  с  применением  тонкодисперсных  осажденных  отходов 
дробления известнякового щебня; Неустроев А. И. (ООО «Бигэ») — разработка инновационного 
теплоизоляционного  прокрытия;  Протопопов  С.  И.  (ООО  АК  «Система-элемент»)  —  проект 
системы  «отчетариус-СЕЛО»;  Неустроев  М.  П.  (ООО  «НПЦ  Хоту-Бакт»)  —  разработка  и 
производство новых лекарственных средств и биопрепаратов для сельского хозяяйства.
     Напомним, что среди критериев отбора проектов были такие, как научно-техническая новизна 
проекта,  высокая коммерциализуемость проекта,  быстрая  окупаемость  проекта,  максимальный 
экономический эффект от реализации проекта.
      Грант призван  поддержать  развитие имущественной и технологической базы ученых и 
субъектов  предпринимательства,  осуществляющих  инновационную  и  научную  деятельность. 
Официальные  документы  о  результатах  конкурса  опубликованы  на  сайте  Государственного 
комитета  по  инновационной  политике  и  науке  по  адресу:  http://sakha.gov.ru/gosinn.  ГАУ 
«Технопарк «Якутия».

В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ V РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ФОРУМ ПРОФСОЮЗНОЙ 
МОЛОДЕЖИ

Якутск.  С 21 по  23 июня текущего  года  на  территории семейного  отдыха,  которая 
находится  на  17-м  километре  Намского  тракта  (ООО  «Афалин»),  пройдет 
V Республиканский форум профсоюзной молодежи «Стратегический профсоюзный резерв-
2013»,  посвященный Году села  в  Якутии и Году профсоюзной молодежи,  объявленному 
Федерацией независимых профсоюзов России.
       Учредителями форума выступили Федерация профсоюзов РС(Я) и Министерство по делам 
молодежи и семейной политике РС(Я) при поддержке управления по молодежной и семейной 
политике окружной администрации Якутска.
        Главной целью проведения данного мероприятия является формирование единой позиции 
молодежи по перспективам развития профсоюзного движения  в  республике.  Среди основных 
задач  -  повышение  правовой  и  корпоративной  культуры  молодежи,  усиление  мотивации 

http://sakha.gov.ru/gosinn


РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
профсоюзного  членства,  повышение  информированности  молодежи  по  вопросам  трудового 
законодательства,  прав  и  гарантий,  привлечение  ее  к  социальнозначимым  делам,  духовно-
нравственное и патриотическое воспитание.
       Участники, а их в этом году предполагается  около 130 человек,  будут размещаться  в 
палаточном городке. В течение всех дней форумчанам предлагается образовательная программа, 
которая  включает  в  себя  практикумы,  психологические  тренинги,  участие  в  дискуссионных 
площадках,  встречи  с  руководителями  отраслевых  профсоюзов  и  заместителем  председателя 
Молодежного совета ФНПР Николаем Цывеновым (Москва). Кроме этого, молодые люди будут 
состязаться в спортивных соревнованиях, творческих конкурсах.
       В  рамках  форума  будут  подведены  итоги  республиканского  конкурса  общественных 
инициатив  «Будущее  моего  села»,  победители  которого  станут  обладателями  денежных 
сертификатов на внушительную сумму.
      Также  форум  станет  площадкой  проведения  территориального  этапа  Всероссийской 
молодежной профсоюзной школы «Стратегический резерв-2013». Его победители примут участие 
на Дальневосточном этапе, который пройдет во Владивостоке в июле-августе текущего года, а 
затем,  если  выиграют  на  региональном  этапе,  то  им  посчастливится  стать  участниками 
всероссийского этапа. ЯСИА.

ОПРЕДЕЛЕНЫ ДИПЛОМАНТЫ ВЫСТАВКИ "СЛАВЯНСКИЕ МОТИВЫ" 
В ЯКУТСКЕ

Якутск. С 14 мая по 14 июня в Доме дружбы народов им. А. Е. Кулаковского в Якутске 
экспонировалась  выставка  «Славянские  мотивы»,  посвященная  Дню  славянской 
письменности и культуры.
       Праздник славянской письменности и культуры в Республике Саха (Якутия) отмечается с 1994 
года  по  распоряжению президента  Михаила  Николаева.  Каждый год этот  праздник  проходит 
очень интересно и разнообразно, привлекая огромное количество участников и гостей.
      Выставка была организована в целях сохранения и развития культуры и традиций славянских 
народов.
       В выставке приняли участие семь общественных организаций, 25  мастеров и умельцев 
народного  художественного  творчества,  мастера  по  шитью  и  вышивке,  вязанию,  а  также 
коллекционеры. Всего было выставлено 880 экспонатов.
      Дипломы получили Софья Баранова, Ирина Сметанина, Вера Лукина, Валентина Гаганова, 
Христина  Акимова,  Русская  община (председатель  Людмила  Медведева),  некоммерческая 
организация «Единство русского народа» (председатель Лидия Яйлиян), танцевальный ансамбль 
«Березка» (руководитель Тамара Белан). Остальные участники получили грамоты и сертификаты 
«За активное участие».
      Коллектив Дома дружбы народов им. А. Е. Кулаковского благодарит всех участников за 
активное  участие,  за  творческие  успехи  выставке  «Славянские  мотивы».  Это  выставка  дала 
большие  возможности  для  пропаганды  и  поддержки  творческой  деятельности  национально-
культурных  объединений,  общественных  организаций,  коллективов,  мастеров  и  умельцев 
Республики Саха (Якутия) опирающихся в своих работах на национальные традиции. ЯСИА.
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В ЮЖНОЙ ЯКУТИИ ВОСПИТАННИКИ ДЕТСКОГО САДА ПОСАДИЛИ ДЕРЕВЬЯ

Нерюнгри.  В  детском  саду  «Жаворонок»  Нерюнгринского  района  прошла  акция 
«Посади  дерево»  в  рамках  Года  охраны  окружающей  среды.  Воспитатели  и  ребята 
высадили маленькие саженцы на территории учреждения.
      Организаторы акции отмечают: «Чтобы пройти даже самую длинную дорогу, всегда надо 
сделать первый шаг. Пусть пока ребята, озеленяя территорию родного садика, делают маленькие 
шаги. Вырастут дети, с ними вместе будут расти деревья, и наверняка все будут вспоминать эти 
моменты. И в то же время мы надеемся, что уже это поколение никогда не навредит природе, с 
уважением и любовь будет относиться ко всему, что их окружает».
      В акции приняло участие всего 35 человек. Родители воспитанников оказали посильную 
помощь в приобретении саженцев.
      Также воспитанники дошкольных образовательных учреждений Нерюнгринского района 
приняли активное участие  в  районных мероприятиях в  рамках международной акции «Марш 
парков 2013», посвященной Году охраны окружающей среды.
     В конкурсе детских рисунков «Мир заповедной зоны» участниками стали 11 ребят из детских 
садов «Одуванчик», «Жаворонок» и «Рябинушка».
      Победителями и призёрами конкурса признаны воспитанники д\с «Одуванчик»: I место - 
Алина Попова (воспитатель - Кулакова Э. К.); II место - Яна Линник (воспитатель - Кучерова А. 
И.); III место - Вика Мясникова (воспитатель - Переломова О. В.).
      Все работы отправлены в республиканскую конкурсную комиссию.  Анна Садула, собкор 
ЯСИА.

В ЧУРАПЧЕ ГОТОВЯТ К СДАЧЕ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ВОДОЗАБОРНУЮ 
СТАНЦИЮ

Якутск. В Министерстве жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Республики 
Саха  (Якутия)  19  июня состоялось  совещание  по  вопросу  водоснабжения  села  Чурапча 
Чурапчинского  района  во  время  проведения  мероприятий,  посвященных  375-летию 
Боотурусского  улуса  и  XIX  Спартакиады  по  национальным  видам  спорта  «Игры 
Манчаары», сообщили ЯСИА в пресс-службе министерства.
      Вел совещание первый заместитель министра ЖКХ и энергетики Владимир Тихонов, в работе 
приняли участие члены оргкомитета - представители Роспотребнадзора, министерств сельского 
хозяйства и продовольственной политики, образования, также МО «Чурапчинский улус».
       По словам Владимира Тихонова, до начала крупных событий в Чурапче осталось всего 11 
дней. На сегодняшний день ГУП «ЖКХ РС(Я)» готовит к сдаче в эксплуатацию водозаборную 
станцию. По плану 21 июня специалисты Роспотребнадзора отберут первые пробы воды. 
      Ведется  работа по заключению договоров на  поставку питьевой воды,  подтверждению 
потребностей объема питьевой воды,  также расчетов на  бытовые расходы.  Об этом сообщил 
заместитель министра сельского хозяйства и продовольственной политики Денис Белозеров. На 
пять дней по расчетам необходимость в технической воде составляет 1 400 кубов, питьевой - 
181 000 кубов. 
       Потребобществом «Марыкчаан» заготовлено 12 тысяч литров питьевой воды в 19-литровых 
бутылках, 8 000 литров в 5-литровых емкостях и три тысячи литров разлито в бутылки 0,5 литра.
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      Для хозяйственно-бытовых нужд будут задействованы 12 единиц техники. Каждая водовозка с 
10-кубовой емкостью будет оказывать услуги по поставке воды, машины оснащены рацией с 
единой диспетчерской. 
     20 июня рабочая делегация во главе с министром ЖКХ и энергетики Республики Саха (Якутия) 
Алексеем Колодезниковым и членами оргкомитета ознакомятся с ходом подготовки на месте. 
ЯСИА.

ГРАНТЫ ФОНДА ПОДДЕРЖКИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
ИМ. АФАНАСИЯ АЗАРОВА ВРУЧЕНЫ УЧИТЕЛЯМ, ВЫПУСКНИКАМ 

ХОМУСТАХСКОЙ ШКОЛЫ

Намцы. Cоздавая  Фонд  поддержки  образовательных  учреждений,  победитель 
предварительного внутрипартийного голосования «Единой России», генеральный директор 
ОАО  «Саханефтегазсбыт»  Игорь  Никитин  назвал  его  в  честь  своего  предка  Афанасия 
Азарова. Этот факт не случаен. Более 125 лет назад первый меценат, внесший большой 
вклад в становление системы образования Первого Хомустахского наслега Намского улуса 
Якутии Афанасий Азаров безвозмездно отдал свой сайыылычный летний дом для открытия 
в нем школы. Так, в первом Хомустахском наслеге появилась средняя общеобразовательная 
школа.
       Идея учредить организацию, которая сможет помогать талантливым педагогам, ученикам и 
даже родителям, возникла в семье Никитиных довольно давно. И сегодня эта задача с успехом 
воплощена в жизнь. Во время национального праздника Ысыах в Первом Хомухстахском наслеге 
Намского  улуса,  который  прошел  16  июня,  состоялось  вручение  грантов  лучшим  учителям, 
выпускникам местной средней общеобразовательной школы им. Д.Ф. Алексеева и их родителям.
       За активное участие в жизни школы и класса, а также за достижения в сфере образования 
гранты Фонда были вручены учителю физики и информатики Матрене Соловьевой,  учителю 
русского языка и литературы Елизавете Охлопковой, председателю родительского комитета 6 
класса  Хомустахской  школы  Наталье  Антоновой  и  выпускникам  Дыгыну  Новгородову  и 
Ньургуяне Азаровой.
       – Я поздравляю всех вас с праздником, а выпускников – с окончанием школы. Сегодняшнее 
мероприятие – это только начало. Совсем скоро в пяти школах и детских садах Якутска свои 
награды  получат  особо  отличившиеся  учителя,  воспитатели,  дети  и  их  родители,  –  сказал 
учредитель фонда Игорь Никитин.
      – Сохранение семейных ценностей, передающихся от поколения к поколению, – это заслуга 
родителей,  которые  правильно  воспитывают  своих  детей,  прививая  уважение  и  почитание 
предков. В нашей семье это заслуга моей мамы. И очень важно, что продолжает эту традицию мой 
сын, – отметила попечитель школы Тамара Даниловна Никитина. – Очень надеюсь, что дети в 
каждой семье знают, уважают, любят и ценят семейные обычаи и будут прививать эту любовь 
своим детям, внукам, а они – своим правнукам.
      Для сотрудников и учеников школы этот Ысыах стал особенным, ведь с этого дня у них есть 
хороший друг, поддерживающий их таланты, научные и спортивные достижения – победитель 
предварительного внутрипартийного голосования «Единой России» Игорь Никитин. В его адрес и 
в адрес всей его семьи прозвучало множество слов благодарности, в том числе от главы Намского 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
улуса Альберта Ильина, главы первого Хомустахского наслега Александра Атласова.
      – Отрадно, что добрая традиция помогать нашей школе остается и спустя 125 лет. Сегодня мы 
ощущаем большую поддержку со стороны потомков Афанасия Азарова, – подчеркнула в своей 
приветственной речи директор Хомустахской СОШ им. Д. Ф. Алексеева Ульяна Атласова. – Его 
правнучка – Тамара Даниловна Никитина – является попечителем нашей школы, часто навещает 
нас, внесла неоценимую помощь в становление школьного музея. А теперь ее сын Игорь Юрьевич 
Никитин учредил Фонд имени Афанасия Азарова. Григорий Константинов для ЯСИА.

Разное

В ЛЕСНОЙ ЗОНЕ ЯКУТСКА НАЧИНАЮТСЯ ПРОТИВОПОЖАРНЫЕ РЕЙДЫ

Якутск. 14 июня на территории Якутска был введен режим чрезвычайной ситуации в 
связи  с  лесными  пожарами  в  республике.  На  время  действия  режима  ЧС  ограничено 
пребывание населения и ведения хозяйственной деятельности в лесах.
       - На сегодня в лесах вблизи Якутска пожаров не зафиксировано, и мы будем работать по их 
предупреждению. В выходные и праздничные дни будем проводить противопожарные рейды, 
предупреждать население о соблюдении правил пожарной безопасности, - сообщает Аял Гоголев, 
ведущий специалист управления по делам ГО, ЧС и ПБ Окружной администрации г. Якутска.
       Проверки по соблюдению пожарной безопасности в лесах и предупреждению пожаров в лесах 
на территории городского округа будут осуществляться совместно с МВД, МЧС, Министерством 
охраны природы РС(Я) и Департаментом по лесным отношениям РС(Я).
      Лица, виновные в нарушении правил пожарной безопасности, в зависимости от характера 
нарушений  и  их  последствий,  несут  дисциплинарную,  административную  или  уголовную 
ответственность. Департамент по связям Якутска.
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